



DIRECCIÓN, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
PLATA, 7
 (CENTRO REPUBLICANO)
Teléfonos:
 Dirección, 454 :: Administración, 360
 :: Redacción, 434 ::
 Un mes, 50 céntimos
 Número suelto, 15 céntimos

Semanario republicano, órgano provincial del Partido Radical.

A todo evento

Valiéndose de todos los medios, los Ministros socialistas dilatan hasta lo infinito la hora de dejar el Poder.

No les importa que la voz de la calle acuse, que el alma nacional se subleve, que la vida económica agonice. Para los socialistas lo fundamental es el Poder; lo fundamental es seguir nutriéndose a expensas de la República, legislando al margen del régimen republicano, situando estratégicamente a los amigos, elevando a la categoría de personajes de la situación a los Presidentes de las Casas del Pueblo, asegurándose la hegemonía en los Jurados Mixtos... es decir, copando las mejores posiciones hoy para asegurarse la dominación después.

Saben bien que la hora socialista es fugaz; que nuevos sistemas de lucha social superan las teorías sustentadas, setenta años há, por Carlos Marx, que el mundo obrero se le fué de las manos al socialismo universal cuando el patriotismo guerrero lanzó a la lucha a los hombres que en multitud de congresos se habían juramentado para no empuñar las armas, para sostener a todo trance la paz.

La hora socialista pasa. Y van alejándose las últimas retaguardias escasas y desilusas, leyendo en la retirada, como evangelio de los leales y de los místicos, «El Capital».

He ahí una doctrina, que siguiendo la misma ruta que la cristiana, y ambas a del sol, ve rotas sus alas al solo intento de volar sobre el mar. ¿Será por eso que los Ministros socialistas quieren que sea en España, el país de psicología menos socialista, donde agonice apoteósicamente desde el Poder?

¿Le estará reservada a nuestra nación el levantar el magno, severo, imponente mausoleo a un ideal que tanto brillara antes de la Gran Guerra en los cielos humosos de la vieja Europa?

¿No declinaron bajo los cielos españoles la gloria de Roma y la estrella de Napoleón?

¿Por qué no considerar que tal vez los designios misteriosos de lo ignoto hayan señalado a Iberia para que escriba la melancólica leyenda de un epitafio a un ideal que se va? ¡Triste sino el de nuestra nación!

Cuando cree ser libre y se dispone a celebrar su liberación, viene de lejos una voz imperativa que torna en inquietud la fiesta. Cuando Roma se aleja de España, se aproximan, con alarmante distancia, Amsterdam o Moscou. Nunca puede celebrar con alegría total y abierta la fiesta de su libertad.

Antes era Roma obligando a servidumbre disimulada y fina. Es ahora Amsterdam quien mueve los hilos de nuestros destinos políticos y sociales.

Si no fuese así, ¿qué explicación lógica tendría esa resistencia insólita de los socialistas en abandonar el Poder?

¿Es que el éxito les ha sonreído? ¿Es que la opinión pública los acompaña o la masa obrera los desea?

Si no se oye una voz que no los acuse, si no hay palma que no se cierre en amenaza, si no hay gesto que no dibuje una protesta, ¿qué esperan ya?

Alegaban sacrificarse por la República. De sacrificio no se atreven ahora a hablar.

Aseguraban esperar la unión de todos los republicanos. Y cuando esa unión se perfila y labios autorizados la anuncian, afilan la cuña para que no pueda ser.

Están viendo en el Parlamento cómo de todos los sectores republicanos, con voces más o menos claras, se está señalando al culpable de que los amadores de la República no se tiendan los brazos y no se hablen de corazón a corazón... Y siguen siendo valla a esa hermosa solidaridad.

Ante actitud tan insólita, tan rara, ¿qué habría que hacer para que los Ministros socialistas cancelaran lo que por lo visto estiman como título de propiedad.

En otra semana, si la cerrazón política no se despeja, procuraremos decirlo con absoluta claridad.

P. Riera Vidal.

GRAN EXPOSICIÓN

Los mejores muebles. Los más baratos, Visítala

Casa GAMERO

Aljibes, 20 - TOLEDO : Teléf. 478

COMEDORES, DORMITORIOS. Renacimiento, Jacobino. Cubista, económicos.

Fábrica **PALOMINO**
 Casa de absoluta garantía.

El Sr. Cordero ha lanzado una nueva amenaza. A otro día de resolverse la crisis van a saberse muchas cosas, ha dicho.

¿Más de las que sabemos? A lo mejor es que están echando la cuenta para decir al pueblo el número de pesetas que han percibido él y su cuadrilla en el tiempo que ha durado el *momio*.

Gregorio.

¡A VOLEO!

¿Quién es hoy un izquierdista que fué primorrieverista y que en su propia Asamblea puso la *cosa* muy fea por su cinismo sin par?...
 Para su nombre encontrar lector, como puedes ver, te basta consonantar...
 ¡Ballester!

¿Quién es un bloque de hielo que a Dios le larga el camelo y que amenaza y desfoga, prevalido de su toga, con el ansia de chupar?...
 Para su nombre encontrar lector, si insistes en ello, te basta consonantar...
 ¡Cabello!

¿Quién es un secretarillo que dándose las de pillo en política campaña, como súbdito de Azaña, siempre procura ganar?...
 Lector, si quieres buscar (aunque cualquiera lo estudia), te basta consonantar...
 ¡Ampudia!

Análogo a estos *vivales* hay mil en la situación que explotan a la nación para medros personales; y en su insensata porfía de a toda costa chupar, lo mismo les viene a dar República o Monarquía.
 K. del Moral.

HORARIO POLITICO

Lo que tenía que ocurrir, ocurrió. La política, como todas las ciencias, tiene sus leyes rectoras, las cuales podrán burlarse mayor o menor tiempo, en mayor o menor extensión, pero al fin, han de cumplirse.

Surgió la crisis.

En estos momentos es muy aventurado anticipar una probable solución o formular un definitivo juicio. Cada hora que pase puede traer un aspecto distinto. Lo único seguro, por ser acuerdo unánime y firme, es que el Partido Radical no colaborará con ningún Gobierno en que tengan representación los socialistas. Esta actitud, es lógica consecuencia de la que determinara la obstrucción y la sostenía.

El Partido Radical, dejando a salvo hombres y doctrina, tiene la convicción absoluta, recogida en la realidad viva, de que la política que han venido desarrollando los socialistas desde el Poder, ha sido funesta para la paz pública y para la economía nacional, desnaturando además la República que votaron los ciudadanos españoles un 12 de Abril.

Por creerlo honradamente así, opina debe excluirse la colaboración socialista del Gobierno, y mientras esto no sea, el Partido Radical, ni directa ni indirectamente, aceptará gobernar.

Como los deseos de continuar en el Gobierno, de los socialistas, son manifiestos y como no se adivina una decisión firme de eliminarlos, tememos mucho que el desenlace de la crisis sea fatal para las ilusiones que su planteamiento logró despertar en toda la nación.

Aconsejamos a nuestros amigos y correligionarios que refrenen sus entusiasmos, que contengan su alegría, que no se entreguen con demasiada confianza a la expansión. Es posible que continúe el *vía-cruce* de la República y que el pueblo republicano siga haciendo de Cirineo unos meses más. Es posible que se siga poniendo a prueba la capacidad de resistencia de la economía nacional y la capacidad sentimental de los que, a todo evento, aún aman con fervor las instituciones republicanas.

Pero, como decimos antes, cualquier vaticinio es prematuro y abocado a fracasar.

Esperemos que la antena del Palacio de la Presidencia recoja limpia, exacta y clara la onda de la vida nacional. Esperemos.

si brota cuando bailan estos mascarones.

Ya no podrán luchar contra la verdad los batracios del derecho. Querier intentarlo, es querer luchar contra la naturaleza universal, que obliga al hombre a aspirar a la felicidad en todos los instantes de su vida.

El progreso es el arte de hacer felices a los hombres. Y los gobiernos representativos de los pueblos, tienen la obligación imprescindible de velar por él, para hacerlo resplandecer por todas partes.

Hoy en España nos encontramos dentro de un régimen democrático; pero nos gobiernan republicanos traidores y socialistas de circo.

«Nuestros» gobernantes están realizando una política tan tortuosa que son los verdaderos culpables de las consecuencias funestas que padecemos todos los ciudadanos.

Hasta la fecha presente no han hecho más labor que la de instalar una nueva red de continuas corrientes de «enchufes» entre los dirigentes de la masa hambrienta, cobrando sueldos fabulosos para vivir con toda clase de pomposidades, mediante la acumulación de tanta riqueza injusta.

El lujo desordenado de algunos «socialistas» será la causa de una (justificada) revolución social.

Las leyes naturales de nuestra Constitución que son brotadas del Parlamento, es decir, del órgano representativo de la nación, están completamente anuladas por la Ley de defensa de la República votada solo y exclusivamente con el carácter de PROVISIONAL y no «permanente» como quiere hacerla el «socialista gobernante» para escuchar más fácilmente su tiranía.

España está deseosa de un gobierno «de republicanos auténticos» que cultive y fomente las buenas costumbres, la agricultura, las artes útiles y agradables, que haga un comercio justo y equitativo y sobre todo que persiga la codicia sin límites

Jamones de todas clases.
CASA DIAZ

Legítimo Bacalao de Escocia REGULÓN

Cuatro Calles, 11, teléfono 374.
 Sucursales: Santo Tomé, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

Habló.... quien menos derecho tenía....

En la Asamblea que los radicales socialistas han celebrado en Madrid, hemos descubierto cosas sensacionales, y en verdad, no creía yo jamás que Ballester fuese tan fresco para atreverse a lanzar una gran sentencia (!!) contra el Partido Radical español.

Propuso el ex Concejal monárquico que no se le considerase de izquierda al Partido Radical, y, como es natural, hizo gracia a sus afines y se tomó en consideración.

Por mandato del célebre Ballester, novel en la República y estómago agradecido, nosotros, republicanos de siempre y pertenecientes a la Juventud Radical en tiempos de Martínez Anido, que tanto nos perseguía por nuestro radicalismo probado, tenemos el calificativo de derechistas, y los que como Ballester, asiduos asistentes a las procesiones religiosas, amigo y Concejal de la Dictadura, *izquierdistas*; bonita paradoja para los que conozcan la actuación política de Ballester.

Todo eso lo dice y prevalece en un acto político donde está afiliado el autor de tan descabellada proposición, pero ante el país cae en el vacío, porque de sobra conoce la inmaculada fe republicana del Partido Radical y de su jefe don Alejandro Lerroux, como conoce también quién se hace republicano en busca de Cátedras y enchufes para familiares, y esos no tienen derecho a hablar ni menos llamarse republicanos, porque no pueden digerir el ideal democrático y ostentarlo con la nobleza de verdaderos ciudadanos de la República.

A Ballester se le ha indigestado el Partido Radical, porque es el partido que con orgullo ostenta estas buenas cualidades: Limpia historia republicana radical, gran comprensión ciudadana y capacitado para gobernar en *republicano*.

Y todo ello lo demostrará en su día el Partido Radical, porque la opinión está interesada y es la suprema autoridad en un régimen de Democracia y Libertad.

Prepárese para verlo, Sr. Ballester.

Eduardo Martínez.

PUGILATO

En el congresillo radical socialista últimamente celebrado se convino en hacer la revolución social en caso de que las derechas llegaran a predominar algún día.

A la verdad que estos radicales socialistas demuestran tener cada día más ganas de bromas.

Apostamos a que el día que haga falta defender la República en la calle, no encontramos ni uno de los que intervinieron en el acuerdo.

Conocemos demasiado a estos revolucionarios de saínete, a los cuales hubo que darles todo hecho y sólo se distinguieron a la hora de pescar *enchufes*.

Que nadie se asuste de las amenazas de estos antropófagos. Su ferocidad no pueden ponerla de manifiesto sino como ahora: comiendo....

Crisis total. Ya lo ven. Se van, pero inmediatamente a trabajar por quedarse. Tenía razón un republicano de los viejos cuando comparaba éstos con los cerdos, a los cuales no hay manera de separarlos del lugar donde hayan comido, como no sea a palos.

Los *enchufistas* no dejan el *co-meero* como no sea aplicando ese procedimiento, al cual no habrá otro remedio que apelar.

Cuando escribimos estas líneas continúa sin resolverse la crisis. Y hay que ver las idas y venidas de los socialistas, todas encaminadas a volver, sea como sea.

Bien pudiera ello ocurrir, aun cuando no lo creemos. Pero en ese caso, ¿para qué se han molestado en dimitir?

Al pronunciar su discurso Marcelino Domingo, los asistentes al Congreso radical socialista prorrumpieron en sollozos. Todos lloraban al oír aquello de: «Nuestras manos están limpias, miradlas».

Nada, que estamos viendo que los miembros del Gobierno dimitido tienen que ponerse a implorar la caridad pública si quieren comer.

El Sr. Azaña, al enterarse que alguien afirmaba que en manera alguna aceptaría la Presidencia del nuevo Gabinete, se apresuró a desmentir la especie.

Lo cual demuestra las esperanzas de este despótico personaje en volver otra vez al mando que por fuerza ha tenido que dejar.

Afortunadamente, las cosas parecen que no se le ponen bien al Sr. Azaña, de lo que nos congratulamos.

Que le den algo, sí, pero ello bien puede consistir en un pasaporte para la Indo-China, con la condición expresa de no volver más a España ni para ver a la familia.

Comentarios sin importancia

Las derechas en España son las verdaderas máscaras de la monarquía que se hallan encarnadas en ese Robles, auténtico representante del jesuitismo.

Fueron los jesuitas los que, durante varios siglos, crearon una sociedad temible con sus intrigas y bajezas; fueron los más intolerantes, los favorecedores de la ignorancia, y los aduladores del despotismo.

Ellos actuaron de verdaderos demonios en el ex Palacio Real, siendo los inductores de varios asesinatos, como el perpetrado en la noble persona de Francisco Ferrer.

En lugar de sosegar las conciencias de los tiranos, las llenaban de odio y de terror santo y saludable a las almas cobardes como las de los Borbones hipócritas.

Todas las actividades de la vida nacional llegaron a monopolizarse, mediante su poderosa influencia con los gobiernos de la Monarquía. Siendo dueños absolutos de casi todo el territorio del país, sólo disfrutaban ellos y sus cómplices de lujos y comodidades, mientras que el pueblo, cada vez más ignorante y esclavo, trabajaba sin cesar para estos «monstruos» de la religión.

Pero ya se conoce perfectamente a las derechas, se sabe su procedencia; y por eso, el espíritu ciudadano

extremadamente el poder del Gobierno. Si no se van, y el golpe no se da, es muy fácil peligrar la República, porque los intereses y las ideas políticas se derrumban sobre un cisma despótico y grotesco, que produciría una enorme confusión en la libertad de los pueblos, en la independencia y revolución que pretendiese regenerar el poder y las costumbres de nuestra civilizadora República disfrazada por los socialistas.

De este peligro el Sr. Presidente de la República ya está advertido. La oposición de las minorías trabajan por la rápida evolución social y que el socialismo pegadizo se retire para mejorar de la situación de España.

El pueblo desea vivamente la resolución del gran problema «Gobierno de España Republicana».

Y como Presidente, Minorías y Pueblo están identificados, ¿qué se espera ante la firme posición para salvar el peligro en que vivimos por razón del desequilibrio político? No debe perderse tiempo ante el formidable obstáculo, para imponer definitivamente la forma republicana que está en la conciencia del pueblo.

¿No se ven los primeros síntomas de miseria, indignación e ignorancia cultivados con desorden por el socialismo?

Las masas se identifican en algo que está fuera del prestigio político y se hace preciso afrontar las contingencias de lucha si la personalidad del digno Presidente responde al deseo de las minorías, al ambiente palpitante del pueblo, a la razón de los derechos democráticos, al imperativo de la República, por estar en la mano de la alta magistratura el remedio que imprime el orden y el progreso nacional.

El nuevo Gobierno asegurará todo desafío, toda irregularidad que algún santón de los que amenazan pretendiese ejercer con ese inmundado fariseísmo que parece meter miedo con su dictadura; un movimiento o una cuquería de desorden.

Junto al Gobierno, al lado del primer Magistrado, y con las minorías, vive un pueblo deseoso de una elevación de ideas, de Parlamento y de progreso.

Fijemos las miradas sobre el curso que han tomado las ideas políticas del pueblo y los derroteros marcados por el socialismo y veremos de urgente necesidad pedido por la grave situación, un cambio obligado de Ministros, eliminación de los socialistas, otro Parlamento y la ejecución del programa de la República con sus prestigiosas personalidades, que garantizan el porvenir de España republicana.

T. Jesús Barbosa.
Profesor.

MUEBLES

Jacobinos, Chipendales, Renacimiento, los que presenta la

Casa GAMERO

Visita la Exposición:
Aljibes, 20 - TOLEDO - Teléf. 478

COSAS DEL MUNICIPIO

La adhesión o no a un homenaje fue objeto de largo debate. Solicitábase por la «Peña Villalta» que el Ayuntamiento se sumara oficialmente al agasajo que se organiza en honor del Presidente de esta entidad Jenaro Ruiz, en correspondencia a iniciativas y desvelos que han determinado inapreciables ventajas económicas para una institución que se desenvolvía mal: El llamado Comedor de Caridad. En el transcurso de poco tiempo, la actividad desplegada por Jenaro Ruiz ha rendido cuatro o cinco mil duros, que han aliviado en gran manera la situación precaria de aquel establecimiento benéfico. Aún no se había dado en Toledo un

caso análogo. Por eso, no era idea descabellada el testimoniar a este hombre de manera ostensible el aprecio a que se ha hecho acreedor ni que se pretendiera que el Ayuntamiento se sumara a la iniciativa.

Sin embargo, alguien arguyó que tales cosas pugnaban con su ideología y que se oponía, por tanto, a que se distrajera un céntimo de los fondos municipales con tal objeto. Ignoramos qué relación tendrá el propósito de homenajear a un hombre que se desvela por llevar dinero al Comedor de Caridad con una determinada ideología.....

Se promovió según al principio decimos, un largo debate, el cual iba a darse por finalizado cuando Don Quintín el amargao, que no de mejor manera puede apodarse al accionista clerical Sr. Conde, actuó de campana de la inquisición haciendo una salidita de esas en él tan características.

Dejó que todos intervinieran, y cuando llevábamos hora y media aproximadamente de discusión, pidió la palabra para decir que el poner a debate tal asunto era inoportuno e ilegal, porque no podía dársele el carácter de urgente, ni incluirle en correspondencia.

Y eso fué lo que indignó algo a nuestro amigo Aldaravi, cansado, como los que asistimos a la Tribuna pública, de oír las impertinencias de Manolito Conde, el cual, si está amargado, debe quedarse en su casa o tirarse al río, pero en manera alguna asistir a las sesiones tarde, mal y nunca, y cuando se le ocurre asomar el cuello por allí, es con el propósito deliberado de meter la pata, valga la vulgar expresión.

Resumiendo, que Quintín el amargao, para enmendar el yerro y ocultar la maniobra que pretendía dejar a todos mal, maniobra que descubrió de manera cruda nuestro amigo Aldaravi, terminó por manifestar su conformidad a la solicitud, y que el de las ideologías no se vio secundado por nadie y quiso tapar el fracaso con el tópico de que él para el Presidente de la «Peña Villalta», nada, y si para Jenaro Ruiz, como toledano, así como si fuera posible desligar una cosa de la otra y como si los éxitos económicos obtenidos para el Comedor no hubieran sido obtenidos a título de una colectividad y no de una persona.....

Nada menos que de suprimir la venta ambulante fué también objeto de discusión en la sesión última, ¡y un jamón!

El delito que hayan cometido los ciudadanos que se dedican a vender por la calle ignoramos cuál pueda ser. Menos mal que al fin se impuso el buen sentido, y se dejó para otra ocasión.

Al fin, y nos parece que se ha dejado pasar lamentablemente el tiempo, fué planteada en plena sesión la papeleta de la incompatibilidad que concurre en el Letrado municipal, a la vez Abogado de la Diputación.

Varias son las veces que del hecho se han ocupado nuestras columnas y a su tiempo dimos la voz de alarma. Ignorábamos lo que las leyes señalaran en este respecto, pero nos lo suponíamos.

¿Cómo puede un Abogado serlo al mismo tiempo de la Diputación y del Municipio? ¿Es tan difícil que estos dos organismos hayan de enfrentarse en una cuestión de derecho?

Y sin embargo, el señor de referencia, no sabemos si por ser ahora radical socialista, ha continuado cobrando en los dos sitios, sin que nadie se preocupe de la cuestión; en la Diputación, porque ya sabemos qué clase de público integra la Comisión Gestora, y en el Ayuntamiento, porque los encargados de advertirlo a los Concejales, se han callado, no sabemos si por miedo a la lengua del interesado, temible ya únicamente para los papanatas, o por otras causas.

Nuestros amigos plantearon la cuestión en la sesión última. Veremos el informe del Secretario, que no podemos suponer sea demorado más que los días que faltan hasta que la sesión próxima sea celebrada, y de esperar es que ese Abogado se desenchufe o le desenchufen sin ningún género de consideraciones.

Ya sabemos que por parte de la Diputación, no hay que hablar, puesto que el aludido es miembro de la cuadrilla. Allí seguiría siempre. Pero el Ayuntamiento es otra cosa; al menos, las inmoralidades, en un momento dado, pueden salir a la luz, y por ello, necesariamente han de abundar menos.

Aguila.

Cribuna libre

Sobre Cursillos.

No sé si hago bien en contestar al artículo inserto en VANGUARDIA y suscrito por el compañero Eloy Muñoz, en nombre del Comité, supuestamente formado por todos los eliminados en el tercer ejercicio, es decir, con el Secretario de una entidad que llega en la obcecación de su desmedido interés por la plaza a tratar de canes a los que queremos estorbar, siquiera sea con nuestra opinión periodística, su «arrebismo»; digo que no sé si debía contestarle, porque todos los argumentos empleados por mí en el artículo que él trata de contestar, han quedado subsistentes. Tan solo el que yo empleaba para demostrar su absurdo, «que nos debían colocar en propiedad previas tres visitas de inspección, si para ellos se estimaba en una», le toma en serio y esto le sirve para dudar de mi lucidez y hasta del móvil que me ha obligado a defender, creyéndolo de buena fe, una causa justa.

Créame el «esforzado» D. Eloy Muñoz y Muñoz, que se ha puesto al servicio de un empeño poco airoso. No importa que quiera razonar su petición con que después de colocados los que aprobaron todos los ejercicios, queden escuelas a cubrir en número suficiente para colocar a todos los eliminados en el tercero, pues esto hace aún más descarado su propósito, pues si el tribunal no ha estimado toda la aptitud que posee D. Eloy Muñoz y Muñoz y demás componedores del célebre Comité para ocuparlas, habrá sido o porque han sabido disimular la muy bien, o han cometido con ellos la «injusticia» que cometen con todo el que suspenden en todas clases de exámenes y lugares.

El asunto es bien claro: cursillos que constan de tres ejercicios eliminados para ocupar un número de plazas; en las mismas circunstancias se encuentran los suspendidos en el primer ejercicio que los reprobados en el último, y más claridad ofrece todavía el hecho de que de la infinidad de oposiciones, concursos etc., que se celebran en España todos los examinados o concursantes acepten «sufridamente» el suspenso, y en cambio los maestros espejo de conducta por su condición de formadores de ciudadanos, den el espectáculo lamentable desde cualquier aspecto que se mire, de solicitar plaza después de desestimados por el tribunal.

Quizás sea por el precedente del 28, pero es muy triste—a esto es a lo que tiene que contestar este «picado» compañero, sin soslayarlo, para ver cómo se desenvuelve en este terreno, sin achacar a temor de perder la plaza la voz de los que queremos que al Magisterio pase quien entre por la puerta grande y con todos los honores.

En todas partes dejaremos oír nuestra humilde protesta, sin que nos atemoricen los cuentos desdichados de D. Eloy Muñoz y Muñoz, ni los anónimos que personas incapaces de dar la cara al ofender, nos dirijan. Que lo sepa D. Eloy Muñoz y Muñoz, por si quiere servir de «correveidile».

Motés López Brea.
Maestro interino de Menasalbas (Toledo)

ESTAMPA DE LA TIERRA

¿QUÉ ES LA JUSTICIA?

Hacen a veces los pequeños ciertas preguntas, que dejan perplejo al hombre más experto, e instruido y avisado.

Yo no supe contestar. No pude decir lo que es «Justicia», cuando los labios de raso de una inocente criatura, me dispararon a quemarropa la pregunta. «Justicia!... ¿Existe acaso?, porque yo no la encuentro por ninguna parte. Injusticias... ¡muchas! Todos los días, la cámara fotográfica de la vida nos presenta vergonzosos, repugnantes clichés distintos, con las huellas de una infamia impresas en sus visos gelatinosos, y al amparo del paño negro y sarcástico de la justicia.

La justicia humana, nunca podrá ser justa; en su entraña, lleva el corazón del hombre lleno de soberbia, de orgullo, de podre, de pasiones ruines, de odios bastardos, de apetitos insaciables. El corazón de la justicia es, por lo tanto, un nido de venganzas, un pozo de errores, un ciclo oscuro sin ese ejercicio gigantesco de mundos siderales, que tanto pregonan la uniformidad de la ley perfecta de la gravitación.

La justicia humana, no puede explicarse a un pequeño, que empieza la penosa carrera de la vida, y empieza por nacer en medio de una injusticia: la de nacer enclenque, enfermo, lleno de reliquias, cuando la vida le ofrece ¡vidal, ¡aire!, ¡color!, ¡alegría!, cantos de pájaros y besos de madre, que en pago a sus dolores de parto, tiene que recibir la herencia de la injusticia del abandono.

La ley fiscalizadora del ser humano, arrastra tras de sí la penosa cadena de su condición de arcilla; no puede raerse la asquerosa lepra de su idolatría, y no puede vivir sin el atropello, sin asestar el navajazo a su forzosa víctima, que la esclaviza, que la ata, que la arranca a tirajos la vida lentamente, recreándose en la tortura, saboreando vampíricamente la doblez del que cae vencido por la debilidad, por la ignorancia, por condición, por la imperante lascivia del

vicio, por el error de sus jueces, por la complicidad callada a buen precio.

En el seno de las religiones; en lo más oculto de los santuarios de las familias; en la intimidad de los estados, de los parlamentos, de las sociedades, de los individuos, se pasea en carro triunfal la injusticia. Pisoteando las rojas vestiduras de la justicia (que nunca pasó de aspirante al trono de honor), camina la doliente humanidad vociferando, clamando sedienta, por alcanzar el maravilloso elixir de la perfección que ni empieza ni acaba nunca, y que en cambio envenena, aniquila y mata.

Brebaje diabólico que no podrá gustar la humanidad, porque para pedir justicia, hay que empezar por ser justicieros con nosotros mismos, y eso... ni queremos, ni nos lo aplicamos, ni nos halaga, ni podríamos serlo, por vaudiosos, por hipócritas y por la baja formación moral que nos lleva siempre al precipicio del mal.

Es difícil dialogar con niños. Es peligroso jugar con fuego: salta una chispa, se prende el cohete, y corremos el catastrófico riesgo de sufrir una grave quemadura. Cuando los chicos preguntan... los grandes enmudecemos, y es fatalísimo recibir una «aleccionadora» lección, de cosas, que ni pensábamos, ni podríamos llegar a sospechar.

¿Qué es la Justicia? Yo, señores, la verdad; no sé lo que es la JUSTICIA. No puedo contestar.

Paoo.

Mora y Junio de 1933.

Legítimo Bacalao de Langa REGUILÓN

Cuatro Calles, 11, teléfono 374.
Sucursales: Santo Tomé, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

DIVAGACIONES

La voluntad femenina

Con motivo de la intervención de la mujer en las elecciones, se han oído los más diversos juicios. Casi todos vienen a decir que el derecho al sufragio en las mujeres es algo prematuro, que constituye una peligrosa liberalidad del régimen republicano, y que las Cortes hicieran mal en concederlo.

Un pánico indescribable acomete a los individuos que tanto temen a la voluntad femenina; un pánico, que, sin duda, el legislador no sentía en el instante que elaboraba esa ley, una de las más hermosas que ha confeccionado la República. Ese pánico es hijo del egoísmo y del interés particular, más expresado por hombres que, situados muy a la izquierda, creen que nuestras mujeres son por naturaleza «derechistas». Es un pánico gracioso e infundado. Gracioso porque lo expresan en la realidad quienes han predicado la necesidad de igualarnos en los derechos de ciudadanía. Infundado porque las gentes que, aparente o doctrinalmente, se denominan de izquierdas, que son las preconizadoras de la aventura, eran quienes hicieron posible ese cambio en las costumbres nacionales. Sin embargo, los núcleos y los programas de derecha son contrarios a esa concesión, porque mantienen el concepto doméstico de la mujer, y nunca por boca de sus hombres se han atrevido a tales

ofertas a las masas femeninas. Las derechas han sido enemigas de esa concesión, que había de beneficiarlas. Y es que lo sustantivo en las derechas, lo doctrinal, no es compatible con esa concesión; mientras en las comuniones políticas avanzadas, el liberar a la mujer y darle participación en las luchas, constituye un principal deber.

Las opiniones después de la experiencia de las pasadas elecciones pueden reducirse clara y rotundamente a las siguientes:

Quienes dicen que la mujer no debe votar.

Quienes afirman que el voto de la mujer puede ser incluido por las confesiones; estados de conciencia o poder del hombre.

Quienes aseguran que, sea de un modo o de otro, lo humano y lo democrático es que las mujeres manifiesten con la expresión del sufragio cuál es su voluntad con relación a los asuntos políticos.

Da pena que al juzgar la inferioridad de la masa femenina con relación al sentido político que exige una intervención electoral, algunos hombres se olviden que los hombres, en una cuantía considerable, sobre todo en nuestra sociedad, están pendientes del desarrollo de ese sentido, y en algunos casos carecen de él. Parece ser que en diciendo «Hombre con sentido político» se dice «hombres con sentido político»... Y esto no es así. A cualquier hora podemos comprobar que la voluntad del hombre hacia las doctrinas políticas generalmente responde a la emoción que pue-

dan producir en él tales o cuales ideales, y que su valor como votante no está concedido por un talento especial sobre la condición de la mujer.

La mujer indudablemente que vacilará o buscará la orientación necesaria para ejercitar este derecho, al que no espera llegar y del cual han prescindido y prescindirán porque nunca se creen aptas para hacer uso de este derecho en igualdad al hombre. Esto lo explica el dominio y la egoísta práctica del hombre, en reservarse esta facultad de dirigir y colaborar en la vida de todos manteniendo en cada uno el espíritu y la ejecución de una libertad. Y explicará la abstención femenina a pesar de mandarlo la ley, porque muchas mujeres, discretas, hogareñas, hostiles a la política, no querrán participar de la responsabilidad que significa intervenir en la vida pública de modo tan eficaz.

Conviene que el egoísmo no llegue al extremo de hacer coincidir ese derecho y se lamentan de que la voluntad de la mujer tenga voluntad adversa a sus doctrinas, con el alegre egoísmo de quienes no siendo partidarios de que la mujer vote, se hallen favorecidos por la misma voluntad.

La voluntad de la mujer de otras generaciones podía estar sometida a una completa inactividad política y social; pero hoy no es así, y la generación actual hará compatible la presencia de las damas en los colegios electorales sin extrañeza ni temor, ya que las alegres y bellas chiquillas que adornan los boulevares no podrán desprenderse de la necesidad de caer en el redil de la política, y por emoción, por convicción o por sugestión, darán sus votos a este o al otro partido político.

La psicología de la mujer es muy propicia a la política, y lo prueba el hecho característico en que se funda la coquetería de agradar y buscar la estimación ante el hombre, que no es otra cosa, a mi juicio, que un acto mucho más difícil que el que puedan emplear los políticos, y que, aun siendo muy difícil, las mujeres, en cada caso particular, han sabido emplear para conquistarnos a los hombres.

El voto de la mujer podrá ser mejor o peor acertado cuando todavía las propias mujeres llevan encima, como llevamos los hombres, el peso del atavismo español, de esa constante resistencia a darnos a otros modos de vida; pero la voluntad femenina hará el ejercicio en dos o tres elecciones, con el respeto al marido y con el consejo del amigo, para luego imponerse y dictar en cada corazón el sentimiento característico, que pueda tener cualquier votante.

Cuando esto haya ocurrido, la voluntad femenina mostrará a los hombres el merecimiento de ese nuevo derecho, y los hombres sentirán—¡como siempre!—en su amor propio el cosquilleo de haber hecho una conquista para que algunos hombres se queden en casa «cuidando del puchero» y salgan de casa las mujeres que valgan para cuidarse de que vaya bien el «hogar de todos», el Municipio o el Estado.

B. García Menéndez.

MUEBLES sólidos, artísticos, de buen gusto.

PALOMINO

Creación continua de nuevos modelos.

Fábrica: Trinidad, 5.-Toledo.

«VANGUARDIA»

Suscripción a 1 mes. 0,50 pts.
Idem al trimestre. 1,50

¡NOVIAS!

Muebles de lujo :: Económicos.

No decidirse a comprar, sin visitar antes la Exposición de la

Casa GAMERO

Aljibes, 20 - TOLEDO - Teléf. 478

Si necesita comprar MUEBLES vea los grandes surtidos que presenta MONTES

BELÉN, 5, 7 y 8

Es conveniente, después de cada comida, tomar una Copita de

Anís PROA

De venta, en todos los buenos Cafés, Bares, Restaurantes, Casinos, Confiterías y Ultramarinos. Para pedidos al por mayor, diríjense a su distribuidor para Toledo y su provincia:

JUAN REGUILÓN.-TOLEDO

PROA, PROA y siempre PROA

EL RÍO DE LECHE en la CUESTA PORTUGUESES

Granja «La Bóveda»

en el número 4, donde se venden diariamente 200 azumbres al por menor. Su clientela se encarga de demostrar que la leche es ESENCIA PURA E HIGIÉNICA, y esta es la mayor propaganda.

Establo propio en Palomarejos.

Sucursal: Coliseo, 5 y 7

TOLEDO

DESPACHO DE CARNES:

Mercado de Abastos, 17 y 18

CORRALES

Nuevos precios en baja del Cordero lechal:

Chuletas 4,50 Kilo.

Idem pierna 4,00 »

Paletilla y collada. . . 3,50 »

Mercado de Abastos. Cajones números 17 y 18

Lo que ocurre en la provincia

De Navalucillos. Noticias Varias.

Comentaba un señor dando la broma, que cuando rimo versos tiro con goma. Este señor me obliga que le responda, que no siempre va ser tirar con honda. Y sin saber retórica como los hago, no es extraño que estiren ¿eh? Don Santiago.

En la plaza pública se comenta, como plato del día, que las nuevas Autoridades persiguen sin descanso a los panaderos, llegando hasta el extremo de que antes de salir a la venta, porque ésta se hace a domicilio, los hacen ir al Ayuntamiento para hacer un minucioso reconocimiento en la mercancía, de coacción, peso, etc., imponiéndoles serias sanciones.

A esto contestan todos los panaderos, que esta gente los zumba mucho el pandero. Y si en su actuación así se portan, les van hacer un pan como unas tortas.

El voz pública hizo saber, de orden del señor Alcalde, que en los establecimientos ya no se pesaría por libras, puesto que simbolizaba el atraso de la población, por tanto, cuando las mujeres fueran a hacer sus compras debían pedir por kilos y sus derivados. Esto ha puesto en un grave aprieto a las mujeres que sin cesar exclaman:

Pedir cuarto kilo si que sabemos; pero ¿cómo decimos cuando sea menos?

Y mi vecina busca una solución, de cómo va a pedir un cuarterón.

Y la tiene emprendida con su marido, que el pobrecito hombre va a echar el kilo.

Y con estas bromitas le va a obligar, a que estudie el sistema métrico decimal.

A falta de un perro policía, hacen uso de un burro y éste les guía.

Hace, no mucho tiempo, que encontrándose prestando servicios la Guardia civil, descubrieron a un

cazador furtivo que se dedicaba a la caza del perdigón con reclamo. Este al verse sorprendido, se dió a la huida con la escopeta, sin lograr darle alcance los Guardias, dejándose abandonado un burro y el reclamo que consistía en la perdiz y el pollo. Los guardias cambiaron impresiones sobre lo que habían de hacer para identificar la personalidad del individuo y, por fin, decidieron llevarse el burro. Este al llegar a la entrada de la población, quería seguir otro camino distinto al que llevaban, entonces les surgió una idea, dejar el burro y seguirle, pues como es de suponer, iría a la casa de su dueño, y en efecto, le siguieron y de este modo descubrieron al infractor.

Y por la nueva forma de investigar, a estos Guardias los deben condecorar.

Y se advierte:

Que no solo valen los pollinos, para los mataderos clandestinos.

Ildefonso de la Rocha.

Bocadillos DIAZ son los mejores.

POSTALES DE PRIMAVERA

XXII

La Ley de Congregaciones y la defensa de la República.

Nuestra República, que nació entre la alegría y el contento del pueblo, entre entusiásticas aclamaciones del mismo y circundada de floridos y arborescentes capullos que hermozeaban la grandeza del soberbio y rico cuadro que guarnecía al nuevo régimen, el cual fue traído con el exaltamiento del pueblo, con altruismo y generosidad, sin derramamiento de sangre, con perfecta tranquilidad, ¿puede peligrar? No.

Esta República, amor de nuestros amores, amparo del abandonado por la suerte, restauradora de la justicia social y medio seguro para hacer de España un pueblo grande, muy grande, un pueblo culto, próspero y feliz, está consolidada, porque en la sangre española laboró su nido amoroso.

Pero no, no nos hagamos ilusiones. Pensemos que pudiera peligrar. No olvidemos a sus solapados enemigos. Es joven y tenemos que rodearla de cuidados para que su desarrollo sea completo. Tiene, como es natural, enemigos, y tenemos que protegerla de ellos aplicando el bisturí sin temor, buscando las raíces del monarquismo para triturarlas, para hacerlas polvo. De no hacerlo así nos exponemos a que nuevos retoños pongan en difícil trance a la República para lograr sus deseos satisfaciendo aspiraciones aviesas aquellos que, dando al olvido deberes éticos y habiendo perdido la dignidad personal y social, ansian la Monarquía o añoran la dictadura con objeto de empuñar las riendas de la gobernación de España para lograr que sean órdenes sus pensamientos, que sus voluntades actúen de agentes para ejecutar aquellas, y que su sensibilidad sea tal que sufran cuando no padezcan los otros, y, en cambio, estén alegres cuando la tristeza por la injusticia sufrida, por la carencia de pan para los suyos o por otras diversas causas, circunden y agobien al hombre atormentado por tantas calamidades y que contra él se des-

atan pasiones injustificadas e inhumanas. No; esto no puede suceder y no sucederá.

Para evitarlo no es preciso leyes especiales. Con éstas se pueden aplicar sanciones injustas, claro es que por error, a individuos que no las merezcan. Hay que obrar con mucho tacto. No olvidemos que sanciones indebidamente impuestas pueden producir resultados contraproducentes provocando una reacción contraria a lo que perseguimos.

¿Qué medios, pues, emplearemos para que la República jamás pueda peligrar? El mejor, la selección; únicamente la selección. Lastima intereses particulares que son siempre respetables, y siempre, también, serán respetados si los interesados hablan y obran como sinceros republicanos. De manera que quienes por sus ideas monárquicas y por sus monarquizantes actos tengan disgustos, sólo a ellos son debidos por su intolerancia e intrasigencias políticas.

Se hizo la selección en el Ejército y en otros organismos del Estado. No sabemos si fue perfecta y completa, mas podemos asegurar que el resultado fué excelente y que el éxito fué asimismo el jalón que marcó la trayectoria a seguir en este importantísimo asunto.

Por esta razón, nos extraña que aquella selección, excelente depurativo, no se haya realizado en todos los Cuerpos que actúan en el desenvolvimiento de la vida nacional, y muy principalmente en el que a la enseñanza se refiere.

Los que a esta función dedican sus actividades, desde la Escuela nacional hasta la Universidad, están en condiciones de realizar una labor fecunda en pro de la República si sus dirigentes hacen sus trabajos pensando en republicano. Mas si aquéllos tienen su pensamiento puesto en el monarquismo, será demolidora para la República la labor que realicen.

La del Maestro nacional, en un sentido o en otro, será lenta, pausada, pero siendo continua, ha de ser fructífera, es decir, de éxito indudable y seguro, porque son imperecederas las ideas que se inculcan a los niños. Si nos fijamos en el Profesor o Catedrático, el resultado es análogo al anterior.

El estudiante que ideológica-

mente sea republicano tiene, aun no proponiéndoselo, que manifestar en algún momento que en su espíritu anidan tales ideas políticas, lo cual no tendría nada de particular si el Profesorado siente la plenitud de la conciencia en el ejercicio de sus funciones.

En otro caso, para nosotros no probable e insólito, el joven que patee su republicanismo puede recibir como «premio» un suspenso, y si por éste no se anonada, más tarde podrá recibir otro u otros, y entonces el estudiante creará llegado el momento de pensar si debe optar por seguir siendo republicano recibiendo suspensos o por terminar la carrera pensando en la Monarquía.

No ocurrirá esto, mas es factible que pueda suceder. En tal caso, el mal que se infiere a la República y lo verdaderamente escandaloso e incomprensible, es que aquel mal sea obra de hombres que, comiendo y vegetando a la sombra de la República, la traicionen laborando en contra de ella. Pero este régimen no podrá peligrar, aun cuando pudiera suceder lo indicado, si sus dirigentes estudian el problema que queda expuesto.

Uno de antaño.

RÁPIDA

EL TRABAJO

Anatema divino.

Para unos es placer, desesperación para otros.

Es alivio de las horas; salud y alegría para quien hace de él un culto.

Es talismán contra los peligros, fuente de bienestar, riqueza latente.

El trabajo cuando es ordenado dulcifica el carácter; es vanidad dentro de la unidad de su vida; moderador de sus propios impulsos.

El ocioso es este que no se concibe en la sociedad. En la naturaleza, se representa esta oposición en la colmena; por la abeja industriosa y el zángano vividor. Vive aquélla

y éste tiene que morir por su oficio de hacer, de no hacer nada.

En la desgracia, el trabajo es lenitivo de nuestros dolores. Generalmente, cuando oímos el martillo de la forja, el chirrido de la grúa o el ruido disonante de la sierra, podemos asegurar que allí reina el deseo de vivir.

El trabajo es nivel que iguala a los hombres; no nace esta igualdad de la posición social sino del cumplimiento del deber.

Así como los hombres son todos iguales ante la ley, también lo han de ser para el trabajo.

No hay como antaño trabajo denigrante, sino útil. Y todo trabajo es útil cuando contribuye al mejoramiento social y humano.

Se trabaja con las manos, con los pies, con el cuerpo, en suma; el trabajo de inteligencia es una parte del trabajo, pero que obra como directriz de todos los demás. El trabajo manual consiste en traducir el que previamente ha hecho el entendimiento.

En el tiempo la inteligencia sustituirá al trabajo corporal; el hombre no vive para ser esclavo de las fuerzas naturales, sino para dominarlas, para ser su director.

El descanso reparador no existiría, si no existiera el trabajo; por algo hay día y noche, tiempo de actividad, seguido de otro de reposo.

El trabajo es consuelo del que sufre; el mejor que se le puede dar a un hombre en su penuria, cuando tenga deshecha su vida es éste: el trabajo. Es el antídoto de su malestar, es su propia regeneración.

El trabajo, al mojar la frente, ennoblece el corazón.

Ernesto Pérez Delgado.

Los artículos firmados son de la exclusiva responsabilidad de sus autores.

UN LIBRO INTERESANTE

«El Republicanismo histórico»

La tensión espiritual que producen en los ciudadanos españoles los continuos acontecimientos que ilustran trágicamente la vida del segundo año de nuestra República, ha dado lugar a una amplia literatura en que desde todas las ideologías políticas se condena la actuación del actual Gobierno Azaña y sobre todo la tendencia socializante del mismo.

En estas condiciones se han publicado una serie de libros de nulo valor literario, pero que suscritos por firmas del antiguo régimen (general Mola, Alvaro Alcalá Galiano, El Caballero Audaz), venían a querer exponer los yerros de este Gobierno republicano en favor de ideales monárquicos o monarquizantes. Esos libros han podido tener eco en la conciencia de una minoría exigua, pero la gran masa del país, profundamente republicana, los ha rechazado con una sonrisa de ironía convencida de que bastará su voluntad firme para que no vuelva a España lo que destruyó para siempre el 12 de Abril.

«El republicanismo histórico», va

del Partido Radical frente al caído Gobierno y al señalarse posición tan distante de la que marca en el país D. Manuel Azaña, con sus socialistas y sus reformistas, se censura con toda energía y con todo valor cívico republicano el caos en que ha venido a caer España. La censura es fuerte, hosca, dura, como sale de la verdad de los hechos. ¿Qué republicano podría quedar insensible ante los actos criminales de Arnedo, Casas Viejas, La Solana, o la situación bárbara porque atraviesa el campo andaluz, Sevilla o Barcelona? ¿Y cómo ante estos hechos no hacer que la verdad se imponga por encima de todo? La República solo se podrá salvar con la verdad y con la exigencia de responsabilidad a aquellos que incurrieron en ellas por muy altos que estén. En el viejo régimen todos procuraban vivir en la penumbra para que el pueblo no pudiera juzgar con luz bastante de la conveniencia de sus actos. En la República hay que levantar el velo con que intenta envolverse con falso pudor el Gobierno, para que sus hombres y sus actuaciones queden al desnudo, iluminadas por los reflectores de la conciencia nacional. Y, en definitiva, esto es el libro de Antonio Marsá, una estela potente de luz que viene a iluminarnos las tinieblas en que el Gobierno ha querido guarecerse como el calamar en su tinta.

Muerto su maestro Salmerón, ingresó en el Partido Radical, pues toda su vida sintió gran admiración por el temperamento luchador y organizador de D. Alejandro Lerroux, y con él fué alma y sostén de la «Alianza Republicana» desde el año 1926.

Instaurada la República, ninguna responsabilidad le incumbe en sus fracasos. Este republicano de toda su vida, disconforme con determinadas actuaciones, queda al margen, en situación expectante: su trabajo continuo en el seno del Partido Radical y en la Secretaría de «Alianza Republicana» abandonada por todos menos por Lerroux que cooperó a su sostenimiento, afirmando siempre que él nunca contribuiría en lo más mínimo a la disolución de un organismo que consideraba necesario para consolidar la República. Actuó de Secretario en la histórica reunión del Consejo Nacional de la «Alianza Republicana», del 9 de Diciembre de 1931, a raíz de la cual, y por no cumplirse los acuerdos tomados en la misma, estando presentes los señores Alejandro Lerroux, Azaña, Martínez Barrios y Giral, los ministros radicales se retiraron del Gobierno.

La personalidad de su autor es lo que da al libro un profundo valer de omotividad. No es «El republicanismo histórico», deseo de alharaca, ni de molestia, ni menos de guerra hacia el Gobierno, es la expresión trágica del alma del republicanismo español que se siente sobrecogida, aterrada, ante el triste espectáculo de una España sin más orden ni más autoridad que los deseos ignorantes de las turbas que destruyen la riqueza nacional, sin otra fuerza de coacción que aquella con que los pistoleros se imponen al cuerpo social.

«El republicanismo histórico», es un libro hecho para recoger cuanto se refiere al homenaje celebrado en honor del gran republicano Alejandro Lerroux, el 4 de Marzo, con motivo de la celebración de su 69 aniversario. Está a su vez dividido en cuatro libros. En el primero, seguramente el de mayor interés se consignan las razones que motivaron el inmenso acto de adhesión al jefe radical. En el segundo, se reproduce el discurso pronunciado por Lerroux en el Parlamento el 3 de Febrero de 1933. En el tercero se especifica el éxito del homenaje celebrado, y, por último, el cuarto está dedicado a la relación del jefe radical con la clase obrera. En todo él se marca la posición

del Partido Radical frente al caído Gobierno y al señalarse posición tan distante de la que marca en el país D. Manuel Azaña, con sus socialistas y sus reformistas, se censura con toda energía y con todo valor cívico republicano el caos en que ha venido a caer España. La censura es fuerte, hosca, dura, como sale de la verdad de los hechos. ¿Qué republicano podría quedar insensible ante los actos criminales de Arnedo, Casas Viejas, La Solana, o la situación bárbara porque atraviesa el campo andaluz, Sevilla o Barcelona? ¿Y cómo ante estos hechos no hacer que la verdad se imponga por encima de todo? La República solo se podrá salvar con la verdad y con la exigencia de responsabilidad a aquellos que incurrieron en ellas por muy altos que estén. En el viejo régimen todos procuraban vivir en la penumbra para que el pueblo no pudiera juzgar con luz bastante de la conveniencia de sus actos. En la República hay que levantar el velo con que intenta envolverse con falso pudor el Gobierno, para que sus hombres y sus actuaciones queden al desnudo, iluminadas por los reflectores de la conciencia nacional. Y, en definitiva, esto es el libro de Antonio Marsá, una estela potente de luz que viene a iluminarnos las tinieblas en que el Gobierno ha querido guarecerse como el calamar en su tinta.

Su crítica es, sin embargo, alta y ponderada, ni una imputación fuera de lugar, ni un ensañamiento en la censura. Escrito en un estilo ameno, muchas veces lleno de ironía amarga y triste como si el corazón sangrara al escribirlo, se lee sin que ni un momento pierda el interés creciente. Si todos los españoles leyeran «El republicanismo histórico» y se inspiraran en su elevada moral, otra muy distinta sería la suerte de nuestro desdichado país.

Comité Provincial

Correspondencia.

Lillo.—Comité. Recibido su giro por cuotas que aplicamos a los meses de Abril y Mayo inclusivos. De acuerdo con el contenido de su atenta del 23. Saludos.

Ulcas.—Sr. Aguilar. Recibidas 3,70 pesetas que damos aplicación como cuotas. Recibidas también 5 pesetas que ignoramos su destino. Tengan la bondad de aclararlo, ya que pueden ser de otro pueblo inmediato. Saludos.

Quintanar.—Sr. M. Nicolás. Recordamos a usted que conviene el envío de 40 pesetas, importe de los carnets. Saludos.

Santa Cruz de la Zarza.—Sr. García Piqueras. Recibida su carta día 29. Tomamos nota. En breve recibirá documentación.

Puebla de Montalbán.—Sr. García Balmaseda. Recibida su carta de la que tomamos nota para dar cuenta al Provincial.

Tembles.—Sr. Toribio. Recibida su carta y tarjeta que agradecemos. Saludos cariñosos de todos los amigos.

El plato de bacalao bien condimentado es riquísimo, pero no basta que esté bien hecho por la cocinera; es preciso que el bacalao sea legítimo. ¿Quiere usted comer este artículo en la seguridad de que es de Escocia? Ordene que se lo sirvan de Casa

REGULÓN

Cuatro Calles, 11, o de sus Sucursales: Santo Tomé, 6 o Plaza de las Capuchinas, 4, en la cantidad que necesite.

CASA DIAZ

Quesos y Mantecas,

CASA LÓPEZ

44, Zocodover, 44

COMPRE EN ESTA CASA Y VERÁ LOS

ÚLTIMOS MODELOS DE LA MODA

Victor Sánchez Beato

Sucesor de Cirilo Ormachoa

CADENAS, 16. Teléfono 121.-TOLEDO

Telegramas: SANCHEZ-BEATO

Cuartos de baño completos, 315 ptas.

La casa más surtida en Ferretería y Bateria de cocina.

CEMENTO "ASLAND"

ES EL MEJOR Y MAS BARATO

Paseo de la Rosa, 28. Teléf. 213.

TOLEDO

CAMAS doradas, plateadas, bronce y níquel.

PALOMINO

Con Somier NUMANCIA, que es el mejor.

Depósito y venta: Trinidad, 5.

Café-Bar Toledo

Especialidad en MARISCOS

ZOCODOVER, 45

Bazar el 65 y 95

Loza, cristal, juguetes, artículos para regalo, etc., etc. Especialidad en servicios para cafés, bares y establecimientos similares.

Única casa que vende lámparas de diferente watage a 0,95.

Hojas de afeitar superiores a 0,95 paquete de 10 hojas.

Establecimientos: Bajada del Corral de Don Diego, núm. 5, y Plaza de la Magdalena, núm. 1.

Almacenes: Lucio, núm. 5, y Cuesta del Alcázar, 30 y 30 duplicado.

CARPINTERÍA

Puertas, ventanas. Grandes existencias. No comprar sin ver modelos y consultar precios en esta Casa.

Santo Domingo el Real, 4

TOLEDO.-Teléfono 478

GANADERÍA DE RESES BRAVAS

DE

D. Salvador Lalanda

Para tratar, con el representante

general, D. PEDRO ZAMORA.

Embajadores, 47.-Teléf. 95410

MADRID

Díaz

ORDINARIO A MADRID

SERVICIO DIARIO

Portugueses 6.-Teléfono 516.

Gran Tintorería al Vapor

Félix Pascual Martín.

DESPACHO: Calle de la Feria, 5.

TALLERES: Calle de la Zarzuela, 4.

TOLEDO

LUTOS EN VEINTICUATRO HORAS



SEMENARIO REPUBLICANO, ÓRGANO PROVINCIAL DEL PARTIDO RADICAL

Dirección, Redacción y Administración:
 PLATA, 7 (Centro Republicano)
 Teléfonos: Dirección, 454. Administración, 360. Redacción, 434.
 Un mes, 50 céntimos. Número suelto, 15 céntimos.

¡Chis... pazos!...

«¡SO GUASON!...»

Cuando voy a las sesiones y se hacen interrupciones si algún edil da el *tostón*, al momento todos dicen: —Ese ha sido Camarón. ¡So guason!

Mas yo a ninguno le insulto, y además es un *voceras*, cuando llego, hay sensación, exclamando los ediles: —Ha llegado Camarón. ¡So guason!

Y un edil que huele a cera y además es un *voceras*, si oye alguna interrupción le dice a su compañero: —Ese ha sido Camarón. ¡So guason!

Nosotros, en la tribuna, no les pasamos ni una, ni admitimos un *sermón*... (y si se ríe la gente, ¿no ha de reír Camarón?... ¡So guason!

Es que en este Municipio, y ya lo dije al principio, todo se toma a risión, y si no acudo preguntan: —¿No ha venido Camarón? ¡So guason!

Si entre el público selecto, digno del mayor respeto se promueve una ovación, el *Secre* dice al Alcalde: —Ese ha sido Camarón. ¡So guason!

Más duras en las sesiones serán las interrupciones mientras haya Concejales de distintos ideales que sigan dando el *tostón*... ¡Y que siga la caverna sirviéndonos de risión! ¡¡Muchos recuerdos al Papa de parte de

Camarón.

hace ya mucho tiempo y ahí están para recreo de turistas. Y los niños, en la calle....

Ha sido puesta ya de manifiesto donde correspondía, la incompatibilidad existente entre los cargos de Asesor jurídico de la Diputación y Asesor jurídico del Ayuntamiento. No se puede ser las dos cosas a la vez. Eso no ha podido ocurrir más que en Toledo.

Si hay lógica en el mundo, la situación no debe prolongarse ni una semana más. Ha sido ya demasiado.

Inmoralidades de ese calibre, no, aunque lo mande el galeno de Torrijos.

El Sr. Ballester, nuestro célebre y aprovechado Diputado, se ha distinguido en el Congreso radical socialista por sus diatribas en contra del Partido Radical. Fué esa su obsesión, basada, claro es, en el deseo de que continúe la mina que encontró, que le permite vivir espléndidamente a costa del presupuesto.

Ballester hasta se permitió el lujo, como los grandes, de clasificarse al Partido Radical como de derechos y de injuriar a sus hombres. Claro que para los radicales es un honor que sujetos de esta índole se comporten así. ¿Qué podemos esperar los republicanos de determinados farsantes, que ayer compartían alegremente con Primo de Rivera y se emborrachaban en su compañía y hoy se nos presentan como engueta-curas con manteos y todo?

Está demasiado *calado* ya el aprovechado Ballester, tanto, que en el propio Congreso de referencia fué objeto de continuos abucheos, al extremo de tener que callarse.

Y es que allí no faltaban políticos decentes que saben la vida y milagros del ex limpiabotas del General dictador.

Eugenio.

decía a los marineros: ¡Chincharse!; se paraba otro poquito y volvía a decirles: ¡Chincharse!; así hasta que llegó al extremo del mástil, que solo abandonó cuando obligado por el naufragio hubo de romper en vuelo, hasta que agotado, se dejó caer sobre las aguas con las alas abiertas, mientras decía con voz de bajo profundo: ¡Nos chinchamos! Pues, nuestros cavernícolas, creen que con sus maniobras puede hacer agua la nave de la República y todo se les vuelve amenazas por un lado, picotazos por el otro, con tal de poder decirnos las palabras del lorito del cuento, aunque a la terminación termináramos chinchándonos todos.

No, amigos trogloditas, nada podéis; sonáis a hueco; despidis polvo y telarañas, en todos vuestros movimientos. La nave de la República en franca franquía, va proa adelante y no os queda más que un recurso.... ¡Chincharse! ¡Chincharse! ¡Chincharse!

Rafael Torromé.

MUEBLES, los más modernos, buenos, bonitos y baratos.

PALOMINO

Visite estos **TALLERES**: Trinidad, 5. - Toledo. Teléfono 86.

Anuncios breves.

Se liquida todo lo concerniente a una granja avícola que se había establecido en los Almacenes municipales, pero que ha sido desahuciada; gallos, gallinas, canarios y jilgueros, esperan comprador.

Dirigir ofertas a Prudenciano y Compañía, sociedad en comandita.

Asesores se precisan para resolver cuestiones políticas. No se necesita experiencia ni presentar patentes de sacrificios y ejecutoria limpiamente republicana. Los advenedizos y primorriveristas también pueden asesorar. Desde luego, éstos llevan más probabilidad de éxito; sus juicios serán los que más en consideración se tomen.

Dirigirse a cualquiera de la coalición social *enchufista*, que ellos facilitarán más detalles.

Cinismo al por mayor. Siempre existencias. Fábrica de trampas y almacén de embusterías.

Para tratar, dirigirse directamente al antiguo contendor de Primo de Rivera, Sr. Ballester Gozalvo. No hay otro ejemplar en España.

Abastecedores, comerciantes, industriales, si queréis vender mucho y cobrar pronto, ofertar a la Diputación Provincial de Toledo. Es la que más puntualmente paga en España.

Consultar con J. Galeno, virrey de Torrijos, que os facilitará buenos detalles.

Liquidación extraordinaria de libros, mesas de escritorio, etc., de correspondientes a sociedades socialistas, cuyos dirigentes o directivos han comprobado la verdad que encierra eso de que *predicar no es dar trigo*, y han salido *tarifando* con los modernos redentores de la clase trabajadora.

Consultar con Fermín Blázquez, Congreso de los Diputados.

Pepe Martes.

Del momento político

El Gobierno, esa fortaleza que parecía inexpugnable, insensible a todo clamor nacional y a todo deber de ética, irreducible ante toda solución que no fuera la de continuar gozando alegremente de los cargos, ha dimitido al fin. Algún día había de ser, y ese día llegó, quizá cuando no todos lo esperaban. ¡Habían sido tantas las ocasiones en que sobaron los motivos para hacerlo!...

En la madrugada del sábado, que es cuando estas líneas son escritas, aún no se ha solucionado el problema de la crisis. Sucédense las consultas, y a través de ellas dibújense varias soluciones, algunas de las cuales, si cristalizan en la realidad, han de causar indignación, porque... serán los mismos perros con diferentes collares, y para eso no valía la pena de haberse provocado el conflicto.

La política seguida por el Ministerio dimitido—mejor pudierase decir expulsado—ha de rectificarse en todas sus partes si se quiere borrar el malestar existente. Y no es echan-do otra vez mano de los socialistas como se puede acometer la empresa que tanto tiempo viene reclamando el país. Los socialistas, no ahora, hace muchos meses que debieron marcharse; el egoísmo, sin embargo, ha jugado papel fundamental, y el egoísmo ha triunfado sobre todo cuanto a la República y a los intereses de la nación convenía.

Un Ministerio de amplia concentración sin socialistas, es la solución apuntada por el Partido Radical. No son los odios, son las conveniencias del país las que dictan esta manera de pensar. Los socialistas, en la oposición, que es donde debieran encontrarse hace mucho tiempo para bien de España y de ellos mismos, ya que de esa forma la masa obrera no se habría desplazado hacia lugares peligrosos, determinando que la fuerza de que hacen gala los socialistas sea hoy un fantasma en el que nadie cree.

La opinión está a la expectativa, observando el juego de Azaña y los socialistas que pugnan por entrar otra vez. Si así fuera, el mal subsistiría. Nada habríamos adelantado sino agravar la situación por demás insostenible. Confíase, sin embargo, en que el tacto del Jefe del Estado sabrá dar la adecuada solución en orden a lo que de momento conviene a España, desechando esas soluciones que los primates socialistas y sus comparsas recomiendan, soluciones que de momento resolverían la crisis, pero que en nada aliviarían la situación anormal en que vivimos.

De una u otra forma, bueno es dejar sentado que el Partido Radical, como siempre, cumplirá con su deber frente a los desaciertos y los apetitos ilícitos de los demás.

E. M. L.

representado oficialmente por el Alcalde y algunos Concejales.

El día 18, próximo domingo, a las diez de la mañana, celebrará Asamblea general extraordinaria la Mutualidad Obrera, domiciliada en la Casa del Pueblo.

Esta Asamblea tendrá lugar en el Salón de Sesiones del Ayuntamiento. Los asuntos a tratar son de gran trascendencia. El nuevo Consejo de esta entidad expondrá claramente la situación en que se hizo cargo de la Mutualidad, y someterá a la consideración de los reunidos algunas propuestas de importancia extraordinaria. Se ruega encarecidamente la asistencia de todos los afiliados.

G. M. O.

De la suscripción para el mausoleo a Nakens.

Oportunamente dimos a conocer la cantidad a que ascendió esta suscripción, cantidad que se envió a la Comisión nombrada y que reside en Madrid.

Posteriormente fueron recibidas cinco pesetas, correspondientes a D. Pedro Varona Varona, de Yebes; no obstante estar cerrada la suscripción, han sido enviadas dichas cinco pesetas a la Comisión de referencia.

G. M. O.

El concierto de hoy.

Hoy domingo 11, la Banda de Música «Agrupación Armónica», que dirige don Eugenio Pedraza, dará un gran concierto en el Paseo del Miradero a las siete y media de la tarde, con sujeción al siguiente programa:

- 1.º Puenteareas. Pasodoble gallego. Sautullo.
- 2.º Una noche en Calatayud. Luna.
- 3.º Coro de Peregrinos del Tanhouser. Wagner.
- 4.º Luisa Fernanda. Selección. M. Torroba.
- 5.º El Puñao de Roasas. Pasodoble. R. Chapi.

Fuera de programa y a requerimiento de unos señores socios protectores de esta Banda, terminará el concierto con el pasodoble titulado *Al son de mi Pasodoble*. Solistas, Sres. Abuján y Lázaro; trompeta y saxofón.

Cosas que pasan

Ha publicado la Alcaldía una nota en la cual se incluyen los nombres de los Concejales que con su voto habían aceptado la propuesta de concertar un empréstito con el Conde de Romanones para llevar a efecto las reformas de la Puerta de Visagra.

En ella aparece incluido D. Domingo Alonso, el mismo que ahora, en su órgano, censura el hecho argumentando que el dinero procede de un monárquico.

Es decir, que este señor no tuvo valor para protestar en tiempo oportuno, sino que aceptó con su voto de Concejales la propuesta, y ahora, a espaldas del Ayuntamiento y sin dar la cara, lo censura acremente.

Claro que, tratándose de quien se trata, ¿qué de particular tiene lo ocurrido?

Los Grupos Escolares del Cambrón continúan cerrados a pesar de todo. Ahora resulta que tenemos que esperar a que en el Ministerio correspondiente resuelvan cierto trámite.

Así se demuestra la actividad; unos edificios que se terminaron

Legítimos Bacalaos Noruega y Tostón REGULÓN

Cuatro Calles, 11, teléfono 374.

Sucursales: Santo Tomé, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

TRAZO

El cuento del lorito.

Me parece ver a más de cuatro cavernícolas guñar picarescamente un ojo. ¡Pícarones!... ¡Verderoncitos!... Veréis. La tripulación de un barco llevaba a bordo un lorito, el cual campaba por sus respetos por todo el buque, correspondiendo a los cuidados de los marineros con cada picotazo que encendía el pelo, y usaba en su lenguaje unas palabrotas, como las que usa cualquier fraileuco de los afectos por la reforma de las Congregaciones religiosas. Cierta día, la nave tuvo una avería de importancia y comenzó a hundirse rápidamente y el lorito saltando de un peldaño a otro de la escalera de uno de los palos,

NOTICIAS

Nuestro Director Sr. Riera Vidal, dará próximamente, en Ocaña, una conferencia literaria y pedagógica, dedicada exclusivamente a la mujer.

El tema, se distribuirá en los siguientes sugestivos títulos:

- «Mujer... hilo dorado de la Historia».
- «Mujer... prestancia del Arte».
- «Mujer... flor de la Literatura».
- «Mujer... síntesis de la Pedagogía».
- «Mujer... sol de la Vida».
- «Mujer... soberanía del Hogar».

Para agasajar y estimular a su Presidente Jenaro Ruiz, la «Peña Villalta», ha organizado un banquete que se celebrará hoy, a las doce, en la Casa Rústica.

En este acto, se entregará al agasajado una artística placa damasquinada, título de Presidente perpetuo que la «Peña Villalta» ha creado para el incansable Jenaro Ruiz.

La concurrencia promete ser numerosa, y desde luego, el Ayuntamiento estará

Alejandro Nout.

CORRESPONDENCIA

Quismondo.—M. del C. Recibido envío. Saludos.

Quintana.—Comité Radical. Idem.

Azaña.—C. H. Idem.

Quero.—J. D. Idem.

Mora.—F. de M. Idem.

Masaraque.—L. H. Idem. Le escribiremos a propósito de la suya última. Saludos.

Yuncos.—P. A. Idem.

Madridijos.—M. J. Idem.

Mora.—J. C. Idem 2 pesetas con destino suscripción. Saludos.

Alcudete.—A. B. Recibido envío. Saludos.

Navaucillos.—A. D. Idem.

Navarrocuende.—Comité Idem.

Puebla de Almoradiel.—J. A. Idem.

Alcañizo.—S. L. Idem.

Navamorcuende.—C. M. Idem.

Barcience.—S. A. Idem.

Villatobas.—B. S. B. Idem.

Camuñas.—F. E. Recibida carta por mediación Secretario Comité Provincial. Anotadas nuevas suscripciones. La nota de 15 o 20 números no llegó a la Redacción. Veremos si aún se le puede enviar alguno. Ejemplares del Comité local dejamos de enviarlos.

¿No se disolvió?

Santa Cruz del Betamar.—E. P. Recibida la suya fecha 9. Enterados y anotadas indicaciones. Saludos.

“VANGUARDIA”

Circula profusamente por toda la provincia. El anuncio inserto en sus columnas es el más eficaz.

Quesos y Mantecas, CASA DIAZ

Imp. de Rafael G. Menor.—Toledo.

Radio vendo.

Acumulador Tudor 4 v. 40 a.
 Cargador baterías 2-12 v.
 Eliminador PHILIPS 3005
 Accesorios sueltos

Giner de los Ríos, 4, 3.º

OFRÉCESE

Dependiente Comercio alimentación, Toledo o pueblo de la provincia, cuatro años práctica en Madrid. Pretensiones modestísimas.

Escríbida a Teófilo Alvarez. Calle García Hernández, 21. Cadalso de los Vidrios (Madrid).

OFICINA TECNICA

Arquitecto: F. Rey de Viñas

Se redactan proyectos de urbanización, alcantarillado, traída de aguas, edificios públicos, Escuelas, Ayuntamientos y edificios en general.

Se hacen mediciones y peritaciones de fincas rústicas y urbanas y se levantan planos topográficos.

HORAS DE OFICINA: DE 3 A 5

Callejón de Menores, núm. 20

TOLEDO

PIEL, VENÉREO Y SÍFILIS

Dr. Dauden

Director del Dispensario oficial antivenéreo

CONSULTA:

P. Corral de Don Diego, 2

Enfermos nuevos: Martes y sábados, de doce a dos.

CASA DIAZ

La más surtida en fiambres.

Fábrica de Jabones Puros

FELIPE ROJAS

POZO AMARGO, 8.-TELÉFONO 170.-TOLEDO

ULTRAMARINOS FINOS CASAS DE ROJAS

ANGEL, 17 Y POZO AMARGO, 19

Probad los CAFÉS tueste diario de estas Casas.